
安子明，古绛镇主任科员，郝家窑村

党支部书记兼村委主任，绛县第十四、十

五，十七届人大代表。任职以来风雨同舟，

砥砺前行，带领郝家窑从交通闭塞，基础

设施落后，远近闻名的上访村、烂杆村一

步步走到全省“平安家庭”创建标兵村、山

西省美丽休闲乡村”“山西省 AAA 级旅游

乡村示范村”，实现了从“脏乱差”到“美如

画”的华丽转身和完美蜕变。

早些年的郝家窑村，打架斗殴、偷鸡

摸狗、上访告状、邻里纠纷、矛盾重重。说

起以前的郝家窑村，安子明都不住地摇

头。2008 年，一心想改变家乡面貌的安子

明积极参与村两委换届竞选，成功当选为

党支部书记兼村委主任。

上任后，安子明面临的第一场硬仗就

是解决村民们意见颇大的土地分配不合

理问题。早些年，郝家窑管理混乱，其中一

个居民组强占了村里 100 多亩土地，别的

居民组感觉吃了亏，各居民组之间时常因

为土地的事争端不断，有几次甚至大打出

手。安子明当选村委主任后，很多村民都

在观望，都想看看这个刚选出来的“父母

官”是如何烧这“第一把火”的。安子明不

负众望，经过无数次调查走访，弄清了事

情的原委，对多占土地的村民做了大量思

想工作，最终和和气气的将土地收回，从

根本上解决了困扰郝家窑多年的土地争

端问题。

基础设施是美丽乡村建设的基石。以

前的郝家窑村全村人畜吃水靠的是一个

露天水池，水质污染严重，严重影响到村

民的饮水安全。家有千头事，先从紧处来。

安子明积极申请项目、筹集资金，先后打

深井一眼，修复改造旧井五眼，建封闭式

大型蓄水池一座，铺设管道 12000 余米，还

修建了先进的渗灌设施，不仅解决了村里

的饮水安全问题，也大大便利了农田灌

溉。多年来，安子明带领村两委干部借助

“美丽宜居”“美丽乡村”“一事一议”等项

目，建造村门，修复安家大院，新建、改建

600 平方米的文化会堂，新建 1 万平方米的

公园、2000 平方米的党建广场，并进行绿

化、美化、亮化；修建 300 平方米的村集体

仓库，扩展 1.8 公里主街道，修建 4000 平方

米污水池，改建 1 万平方米村机耕路，基础

设施得到很大改善。如今，郝家窑三纵三横

路网全村 245 户全部完成水网改造、煤改

气管网入户、煤改电，改善了人居环境、乡

村面貌，群众的获得感和幸福感不断提升。

乡风文明是美丽乡村建设的灵魂。自

安子明担任村里“一把手”以来，重阳节请

全村 60 岁以上老人喝羊汤已成为每年必

不可少的项目；每逢节庆组织自娱自乐的

群众文娱活动，丰富村民的文化生活；时常

举行的各类技能培训班，提升技能的同时，

也使村民的文化素养不断提高。为了村里

的孩子都能走出去接受更好的教育，安子

明设立了奖励机制：凡是本村学生考上本

科院校的奖励 500 元，考上清华、北大等名

牌院校的奖励 3000 元。每年春节期间，安

子明都会组织回村的大学生们开座谈会，

不论再忙，他都会亲自参加。在他的激励

下，10 余年来，郝家窑村已经有 70 多名学

生考上了本科以上院校，其中不乏清华等

重点院校。安子明常说，村子要发展，人的

问题是根本问题，只要人的问题解决了，其

他问题都好解决。

产业发展是美丽乡村建设的核心。从

2018 年开始，安子明带领村两委将致富产

业与乡村旅游融合起来，提出“用好旅游资

源、抓好乡村旅游、壮大集体经济、带动村

民致富、促进乡村振兴”的口号，组建山西

窑之缘文化传媒有限公司，致力于开发以

传统地窨院为特色的乡村旅游项目。他们

先后投资 300 万余元，修复 5 座废旧地窨

院，建成山西晋尧民俗博物馆。该博物馆共

分 5 个展区，展示从明清到改革开放前的

晋南家具、生活用具、农耕用具、古代陶瓷

和红色文化物品 2000 多件，引来游客观

赏、怀旧和体验。此外，郝家窑还先后建起

亲子园、稻草人、植物迷宫、水上乐园、文化

会堂、蔬果采摘园、果菜交易市场等，逐渐

形成以观光花卉、果蔬采摘、窑洞农家乐、

青少年农耕文化体验为一体的美丽宜居乡

村。与此同时，为了进一步壮大集体经济，

安子明和村两委经过反复考察、调研，从北

京引回食用玫瑰，由村党支部牵头，投资

10 万元建起玫瑰纯露加工厂，还建成玫

瑰、钙果种植与加工基地，形成种、产、销产

业链。精油纯露原液化妆品、玫瑰茶、玫瑰

酱等产品，颇受游人青睐。2018 年至今，全

村接待游客 30 万余人次，80 多人从事保

安、保洁、票务，以及玫瑰、草莓、樱桃、甜

瓜、蔬菜种植、采摘等工作，村民在家门口

就业，享受到旅游带来的红利。村集体每年

增加收入 10 万余元，年底可实现增收 30

万元。

作为一名县人大代表，安子明履职尽

责，担当作为，连年被评为优秀人大代表。

他提出的很多意见建议，都被县人大列为

重点建议督办办理，县人大召开常委会他

也经常以列席身份参会，并多次参与专题

调研。针对涑水河河道垃圾遍地，污染严重

的现象，他提出了《关于加快涑水河河道治

理的建议》，得到了相关部门的落实。前些

年，面对绛县大量小学、初中生外出上学，

生源流失严重，教育发展缓慢的现状，安子

明提出了《关于提高绛县教育质量留住学

生的建议》，得到了县教育局的重视。此外，

他还提除了许多诸如乡村道路养护、乡村

垃圾处理等事关民生的意见建议，都得到

相关部门的重视和落实。

“荣誉只代表过去，接下来，我要以更

加饱满的工作热情，更加严谨的工作作风

把本职工作和代表工作做好，当好村子发

展的“领头雁”和为民服务的“代言人”。安

子明说。

安子明
力挽狂澜担大任 不辱使命展风采
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